

## L'ESOTERISME

### ECOLES ET MOUVEMENTS DIVERS

#### LA THEOSOPHIE

##### - La théosophie et la naturphilosophie au XVIII<sup>e</sup> siècle :

Pour les naturphilosophes, un souffle parcourt l'univers, l'esprit habite la matière. Descendre en soi permet de retrouver les liens originels avec le cosmos, car l'homme renferme en lui l'univers entier, le dedans est comme le dehors. Etudier les choses qui nous entourent, c'est aussi nous connaître et connaître Dieu.

La matière se trouve réhabilitée dès lors que Dieu se manifeste, non pas à travers, mais dans les créatures. Il y a conjonction des natures divines et humaines.

Certains auteurs sont catholiques, d'autres protestants, beaucoup sont franc-maçons. Parmi ces allemands se trouvent aussi des français, dont Joseph de Maistre.

##### - la Théosophie et Blavatsky au XIX<sup>e</sup> siècle :

La Théosophie représente un système philosophique et religieux qui fonde la connaissance des choses spirituelles sur une intuition intérieure, une illumination. Son inspiration est mystique et ésotérique, et repose sur la croyance que l'esprit qui vient du Divin et qui descend vers la nature physique, cherche à travers des transformations successives à se dégager de la matière pour réintégrer le sein de Dieu.

Cette doctrine existait déjà depuis le XVIII<sup>e</sup> siècle, mais elle a été dynamisée par Héléna Blavatsky, d'origine russe qui a fondé la Société Théosophique en 1875, après avoir publié en 1880 une étude appelée La Doctrine Secrète. Cet imposant ouvrage a été écrit suivant des informations qui lui ont été communiquées médiumniquement par deux Maîtres, Morya et Koutoumi, qui font partie de l'Organisation planétaire Humaine. Il est bien évident pour moi que les phrases qui ont été retranscrites sont passées par le filtre mental du récepteur médiumnique, et qu'il faut donc ressentir ce que ces textes impliquent au-delà, sans s'arrêter au mot à mot. Notons que Me Blavatsky a voyagé entre autres en Tibet et en Inde où elle a étudié l'Hindouisme. Elle est devenue d'ailleurs bouddhiste. Elle a été aidée dans son œuvre par le colonel Henry Olcott et le juriste William Judge avec lesquels elle a fondé la Société Théosophique, ainsi que par Annie Besant. Olcott et Besant recevaient également des messages de Morya et Koutoumi.

La Doctrine secrète a établi trois propositions fondamentales :

- Le principe d'un Etre omniprésent, éternel, immuable, insondable, un absolu métaphysique, inconnaissable, inconcevable et innommable.

- Le principe d'un Univers éternel, illimité, mais qui se manifeste par d'incessants mouvements de création et de transformation, dans un mouvement de flux et de reflux. Cette loi est universelle et fondamentale de l'évolution.

- Le principe que toutes les âmes sont incluses, sont une étincelle de la Sur-âme Universelle. Ces consciences passent par différents degrés d'incarnations, par différentes formes. Les consciences acquièrent une individualité et montent tous les échelons de l'intelligence, passent par de nombreuses incarnations, assument différents karmas, pour aboutir à l'échelon le plus élevé.

La Société Théosophique avait trois buts :

- Former un noyau de la Fraternité Universelle de l'humanité sans distinction de race, de religion, de sexe, de caste ou de couleur.
- Encourager l'étude comparée des religions, des philosophies, et des sciences.
- Etudier les lois inexpliquées de la nature et les pouvoirs latents dans l'homme.

Elle se voulait hors dogme et libre. Toute méthode était acceptée, dans tout domaine d'investigation, pourvu que cela serve à la découverte de la vérité. Elle acceptait la plus large diversité d'opinions, et ne voulait pas être une seule école de pensée, les recherches devant se faire dans l'indépendance intellectuelle. Elle estimait qu'aucune religion était au dessus de la vérité, et voulait être la servante de la sagesse divine.

La Société Théosophique exprimait trois principes :

- Le principe qui donne la vie habite en nous et hors de nous. Il est immortel et éternellement bienfaisant.
- L'âme de l'homme est immortelle et son avenir est une d'une gloire et d'une splendeur sans limites.
- Une loi Divine de justice absolue gouverne le monde, en sorte que chacun est en vérité son propre juge, le dispensateur de sa gloire et de son obscurité, l'arbitre de sa vie, de sa récompense, de son châtement.

Outre Annie Besant qui travailla à répandre la Théosophie, signalons Alice Bailey. Elle aussi était un canal de Koutoumi, et fonda l'Ecole Arcane en 1923 aux Etats Unis. En 1939 elle se mit à écrire sous l'impulsion de Djéva Khul, qui lui aussi agit au niveau de l'Organisation planétaire Humaine.

### **LE NEO-OCULTISME**

Au XIX<sup>e</sup> siècle, on y trouve Fabre d'Olivet qui a écrit une histoire philosophique du genre humain. Court de Gébelin qui a retrouvé le tarot.

Eliphas Lévi qui a étudié les dogmes et les rituels de la haute magie.

Papus, brillant médecin et fécond inventeur. Il fut rose-croix, martiniste, théosophe, fondateur d'un ordre ésotérique, etc.

Maître Philippe fut un célèbre guérisseur.

### **LA GOLDEN DAWN**

L'Ordre hermétique de l'Aube dorée (Hermetic Order of the Golden Dawn) fut fondée en 1888. Elle représentait une organisation initiatique rosicrucienne. Elle était hiérarchisée en 3 classes et comprenait 6 grades correspondant chacun à une séfirah de l'Arbre kabbalistique. Les rituels étaient très complexes et particulièrement approfondis. Parmi ses membres on comptait de grands écrivains et des scientifiques reconnus. Cette organisation exista jusqu'en 1901.

### **L'ANTROPOSOPHIE**

L'Antroposophie est un système philosophique qui vise à unifier les domaines de la vie et de la science. Elle a été instaurée par un philosophe autrichien Rudolf Steiner. Il a étudié les mathématiques, les sciences naturelles, la médecine, la philosophie, les langues mortes. Celui-ci se considérait comme un passionné des sciences modernes, mais aidé par sa clairvoyance. Il enseigna, écrivit, dirigea une revue à Berlin. Il adhéra au Théosophisme, mais se voulait Chrétien et occidental. Il rompit avec Annie Besant et fonda à Berlin la Société Antroposophique en 1913, Université libre de

sciences spirituelles. Il donna de nombreuses conférences, fonda diverses écoles, inventa l'art de l'eurythmie, s'intéressa à l'agriculture et à la médecine.

Steiner estimait que l'ésotérisme était une connaissance universelle et spirituelle. Il avait été très inspiré par Goethe, (écrivain et philosophe allemand du 18<sup>e</sup> siècle), voulait embraser la totalité du savoir comme Aristote, (philosophe grec du 4<sup>e</sup> siècle av. JC.), et visait le monde visible comme Platon, (philosophe grec du 5<sup>e</sup> siècle av. JC.). Il considérait l'anthroposophie comme une voie de connaissance qui veut conduire l'esprit qui est dans l'homme vers l'esprit qui est dans l'Univers. Il a prononcé 6 000 conférences réunies dans 300 volumes.

L'Antroposophie s'était donné la tâche d'approfondir la vie culturelle dans le sens de la spiritualité, d'attirer à nouveau l'attention des hommes sur la réalité spirituelle qui est la base et le principe de toute notre vie physique.

La doctrine exprimait deux fondements :

- Il existe un monde spirituel, inaccessible aux sens. Sur lui repose le monde que perçoivent nos sens et que déchiffre notre entendement.

- L'homme a la possibilité d'accéder à la connaissance de ce monde spirituel.

Elle partait du principe qu'il existe en nous des forces latentes que l'on peut éveiller, et qui nous conduisent jusqu'au monde supra-sensible, au-delà du monde extérieur perçu par nos facultés ordinaires. Lorsque ces facultés de connaissance peuvent être éveillées, un monde nouveau afflue en notre âme, plein de réalités et d'entités spirituelles, à l'intérieur duquel nous étions baignés sans le savoir.

Steiner a expliqué l'existence, au delà du corps physique, du corps éthérique, du corps astral, de l'affirmation du Moi, ainsi que leurs interactions. Il expliquait que le Moi de l'homme est de nature divine, une étincelle, une goutte de l'immense océan divin.

### **LA FRATERNITE BLANCHE UNIVERSELLE**

Elle a été fondée par Omram Mikhaël Aïvanhov.

Mikhaël Aïvanhov était un Bulgare naturalisé Français. En 1913 il rencontra le Maître Peter Deunov qui donnait un enseignement chrétien limpide et élevé. Celui-ci le choisit en 1937 pour propager son enseignement en France. Il fonda une organisation qu'il appela la Fraternité Blanche Universelle. Cette Fraternité n'est pas à confondre avec la Grande Fraternité Blanche dont nous avons déjà parlé. Il donna des centaines de conférences qui ont constitué son enseignement, et proposait des méthodes initiatiques, telles que mouvements de gymnastique, jeûnes, bains de soleil peu après le lever du soleil, repas végétariens, musique, prières, exercices respiratoires, méditation.

Il parlait de puissances spirituelles positives, surtout de l'amour, de la sagesse et de la vérité, ne voulant parler du mal, par force pour le vaincre. Il disait que la force des écoles initiatiques est qu'elles permettent aux êtres de se transformer, augmentant leur discernement et leur force morale. La science initiatique permet de vivifier et d'équilibrer nos rouages intérieurs. Ainsi l'être peut mieux appréhender l'étude de la nature, des liens entre les différentes forces de la nature, et même mieux comprendre la science physique.

### **LE COURANT ESOTERIQUE ACTUEL**

A partir des années 70, une grande vague de médiums (ou canaux médiumniques), se fait jour.

Nombreux sont ceux qui publient leurs expériences sur l'au-delà, les contacts avec les désincarnés, les initiations par des guides, ou initiés de rangs différents.

Nous constatons en même temps une grande floraison de mouvements plus ou moins importants qui font une recherche de compréhension de nouvelles valeurs de la vie. Ces mouvements peuvent se baser sur des valeurs religieuses ou être plus neutres. Les recherches peuvent se faire vers un retour plus sain des valeurs naturelles de la terre, des valeurs morales et spirituelles nouvelles. Elles

peuvent se faire vers une nouvelle compréhension des valeurs cosmiques et universelles de la vie, etc.

Ces mouvements sont souvent centrés autour d'un ou plusieurs êtres qui représentent parfois des canaux psychiques, qui reçoivent des informations qui servent de base à ces recherches. Ils peuvent être aussi animés par des êtres qui ont vu ou vécu des phénomènes dits initiatiques. Ils peuvent être également animés par des êtres qui sont à la recherche d'un nouvel équilibre

Ces mouvements ne sont pas forcément rattachés à des mouvements déviés de grandes religions. Souvent ils montrent des valeurs universelles de la vie, c'est à dire plus neutres que dans les courants religieux, et souvent allant plus loin car n'étant plus raccordé à des enseignements traditionnels.

Bien sûr, comme dans toute période de changement rapide, à travers ces recherches, nous rencontrons des comportements très différents, depuis les plus purs et les plus sincères, basés sur de véritables valeurs spirituelles, jusqu'aux mouvements les plus farfelus, les plus débridés, ou les plus intéressés au niveau de la puissance, de l'argent ou les deux.